

**Descripción**  
 En la capital. . . . . 450 pts. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 id.  
 Extraogero . . . . . 15 semestre  
 Idem un año. . . . . 30 »  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 pta. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lotte y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. GERONA, DOMINGO 21 DE DICIEMBRE DE 1902 NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS. N.º 7.839

## LA PRÓXIMA LUCHA

Será reñida como la que más, y conste que no queremos referirnos a esta provincia sino que extendemos nuestro radio de acción á todo el territorio español.

La lucha electoral que se avecina tiene que ser reñida por necesidad, pues bajarán á la plaza á medir sus lanzas, gente nueva con deseos de combatir con fuertes armas y buena ley.

El retraimiento electoral, que algunos años ha sido casi general, es una medida suicida de la que únicamente pueden aprovecharse los caciques ó aquellas personalidades que de la política hacen un comercio inmoral.

Es necesario pues procurar que el elector emita su sufragio y se haga respetar el derecho. Tenga cada uno conciencia del suyo y la cosa no es difícil.

Bien dijo el señor Canalejas, en el discurso que pronunció en la reunión de demócratas verificada en su domicilio, que se imponía la legalidad del sufragio y que era preciso por todos conceptos imponerla, aunque fuera á la fuerza cuando se faltase á ella.

No son las fuerzas de siempre las que lucharán en muchos distritos, hemos dicho que aparecería gente nueva con nuevas y juveniles energías, pudiéndose ello vaticinar, pues en el movimiento democrático que se observa en muchas provincias puede dar testimonio verdadero de lo que serán las próximas elecciones.

Aquellos juegos inocentes que se celebraban en lugar de reñidas luchas electorales, cuando los dos partidos históricos turnantes, estaban de común acuerdo y llegaban á una inteligencia perfecta cuando, así convenía á mútuos intereses aquellos juegos han pasado del mismo modo que han pasado también los partidos históricos.

La gente se ha renovado y la especie vá perfeccionándose con arreglo á la evolución regeneradora. A Sagasta décrepito y débil, sucede Canalejas vigoroso y enérgico.

¿Cuál será el resultado de la lucha? si ésta es legal (la cosa es difícil) el cálculo no puede hacerse, porque ni una sola vez se ha podido saber el resultado sincero de la consulta hecha al país. Pero como en parte, pese á los buenos propósitos de algunos, las elecciones se forjarán con arreglo á la voluntad del gobierno, ya hay quien forma cábalas (formando pareja con los que se forman ilusiones) respecto á la composición del nuevo Congreso.

Uno de ellos, teniendo en cuenta la actual situación de los partidos y grupos políticos (sin cuidarse del estado de ánimo de la opinión) cree que la Cámara popular la formarán, en números redondos, 270 diputados adictos y 130 de la oposición.

Los adictos estarán divididos en tres grupos, que es lo mismo que estar en excelente posición para ser derrotados; un grupo silvelista compuesto de 140 representantes, otro de mauristas compuesto de 110 miembros parlamentarios y otro de pidalinos formado por 20 diputados.

Los adictos estarán divididos en tres grupos, que es lo mismo que estar en excelente posición para ser derrotados; un grupo silvelista compuesto de 140 representantes, otro de mauristas compuesto de 110 miembros parlamentarios y otro de pidalinos formado por 20 diputados.

Las oposiciones ofrecen más variedad y se cree se procurará dar gusto á todos, respetando hasta cierto límite la voluntad nacional. La fracción fusionista, por antecedentes de familia, estará compuesta de 60 individuos. Los elementos radicales que siguen las aspiraciones del señor Canalejas, les concede el augur, 40 individuos, teniendo en cuenta su juventud y radicalismo.

Siguen á continuación los dioses menores, con 4 tetuanistas, 11 republicanos, 2 romeristas, 4 carlistas, 1 integrista (Nocedal), 5 regionalistas catalanes y 2 independientes.

Probablemente, y es lo más seguro, que vendrán después las modificaciones consiguientes, pero á título de curiosidad se pueden hacer cálculos hiperbólicos.

Tres ó cuatro meses faltan para llegar al periodo de la lucha, pero la cosa ya se remueve y las ambiciones empiezan aguzar sus dientes, ansiando la tajada.

La sinceridad electoral se ha de recomendar, es necesario, es un deber de demócrata hacerlo así, pero si en la lucha que se aproxima se dejan los ciudadanos atropellar sus sagrados derechos, entonces huelga toda recomendación en lo sucesivo, será imposible implantar toda medida regeneradora que intente dar vida á este pueblo.

## Una carta

El Diputado á Cortes  
 por  
 Torroella de Montgrí

Barcelona 18 diciembre 1902  
 Sr. Director de LA LUCHA.

Gerona.

Muy señor mío de toda mi consideración: Por varios conductos llega á mi noticia la especie que, al parecer, hay interés en pro-palar suponiendo que en las próximas elecciones no sostendré mi candidatura por Torroella de Montgrí, obtando por una plaza de senador, nada más lejos de mis intenciones.

Correspondiendo á la confianza y á los deseos de mis amigos de aquel distrito, sostengo mi candidatura y aspiro á mi reelección dispuesto á acudir á la lucha con el carácter ministerial de mi filiación política.

Así deseo conste y así suplico á V. lo haga público desmintiendo en absoluto aquella absurda noticia cuyo origen y fundamento desconozco, sin que se me alcance el fin que con ella se persigue, como no sea para desorientar la opinión atribuyéndome propósitos que ni siquiera han cruzado por mi pensamiento.

Mi actitud política está perfectamente definida sin que tenga ningún otro compromiso que los que me ligan al partido conservador al que estoy afiliado. Mereciéndome por igual idéntica consideración todas las demás fracciones políticas, ni tengo preferencias ni desvío por ninguna de ellas deseando que el partido conservador, en vez de acentuar antagonismos y rivalidades, se inspire en una política elevada y de imparcialidad que sirva de dique á todo apasionamiento, normalizándose así la vida política en esa perturbada provincia tan necesitada de un periodo de pacificación.

Dando á V. anticipadas gracias, queda suyo affmo. s. s. q. b. s. m.,

El Conde de Serra y Sant Iscle.

La carta que insertamos, en gracia á la imparcialidad que siempre guía nuestros

actos, tiene más miga de lo que á primera vista parece é indudablemente ha de causar sorpresa grande á todos nuestros lectores.

Ignoramos á la hora en que esto escribimos si la transcrita carta ha sido también remitida á los demás colegas locales y por si así no fuese, haremos públicos los comentarios que la misma nos sugiere.

Ante todo precisa que manifestemos la extrañeza que nos causa el párrafo en que dice, *sin que tenga ningún otro compromiso, que los que me ligan al partido conservador al que estoy afiliado*, ya que hasta ahora no sabíamos ni hemos leído en parte alguna que nuestro aristócrata comunicante haya dejado de pertenecer al partido romerista, dentro del cual ocupaba en esta provincia el cargo de presidente del Comité provincial, Comité que tampoco tenemos noticia haya sido disuelto.

¿Desde cuándo, cómo y por qué se titula conservador el señor Conde de Serra? Hé aquí tres conceptos distintos que conviene aclaremos, antes de examinar los restantes conceptos de la carta que se nos ha dirigido.

¿Desde cuándo es conservador el señor Conde de Serra? Lo ignoramos, pero desde luego podemos asegurar que ha de ser de fecha muy reciente; tan reciente, que quizás no se remonte más lejos que desde la última crisis en que cayó para siempre el fusionismo, pues cuando la fracasada alianza Sagasta-Romero, aún el señor Conde y sus amigos eran romeristas.

Como es conservador el señor Conde de Serra? también lo desconocemos, y mucho dudamos que alguien lo sepa, pues ni la duda cabe, por su filiación política de hasta ayer, de que haya ingresado en el partido conservador con las huestes de Maura.

Porque es conservador el señor Conde de Serra? esto ya se nos alcanza mas y se presentará sin duda mas claro á los ojos de todos los habitantes de la provincia de Gerona.

Para ello bástenos recordar las épocas algo lejanas ya, en que el Conde de Serra, ejercía su influencia no solo en el distrito de Torroella sino en toda la provincia. Aquellas épocas de mando absoluto le dejaron sin duda muy buenos recuerdos, y él y sus amigos sintiendo añoranza por aquellas y viendo alejarse por siempre la posibilidad de resucitarlas si continuaban bajo la protección del señor Romero Robledo, habrán decidido ingresar en el silvelismo. De modo que la causa del cambio de color político del Conde de Serra y los suyos, puede definirse sencillamente como un medio de resucitar pasadas épocas y de disfrutar de los goces del poder, ideal que será muy poco noble si se quiere, pero que no deja de ser apropiado á la época en que desgraciadamente vivimos, en que las conveniencias particulares se sobreponen á toda idea generosa y elevada.

Entrando ahora en el examen de la carta, vemos que se extraña de a especie propalada suponiendo que en las próximas elecciones no sostendrá su candidatura por el distrito de Torroella. ¿Por qué ha de extrañarse de esto el señor Conde, si como nosotros, todos, políticos y no políticos, grandes y chicos siguen teniéndole por romerista y por tanto hoy mas que nunca distanciado del Gobierno?

Dice después que acudirá á la lucha con el carácter ministerial de su filiación política y como hasta hoy su filiación política era romerista ¿cuál es ese carácter ministerial?

Leéase mas abajo, *ni tengo preferencia ni desvío por ninguna de ellas* (fracciones políticas) deseando que el partido conservador en vez de acentuar antagonismos... ¿pero en nombre de que partido conservador nos habla el señor Conde? ¿Es que Romero Robledo ha hecho nueva evolución y se ha convertido al silvelismo? Porque no teniendo nadie noticia de que haya hecho el señor Conde profesión de fé conservadora, nos

queda siempre la duda de cual es el partido en que milita y las suposiciones que respecto á su personalidad se hacen y que él considera gratuitas, son muy fundadas y puestas en razon.

De los demás párrafos de la carta nos iremos ocupando á medida que los sucesos políticos se vayan desarrollando.

Cuanto dejamos consignado no es pasión política ni animadversión personal al señor Conde, que particularmente nos merezca toda clase de consideración, sino producto del simple exámen del contenido de la carta, teniendo en cuenta los antecedentes políticos de quien la suscribe.

Nuestros lectores que conozcan cuál nosotros la historia política del Conde, harán sino las mismas reflexiones que nosotros, otras quizás mas graves, que no por lo fundadas dejarán de molestar menos á su inspirador.

## CIRCULO ARTISTICO DE GERONA

Concierto que tendrá lugar hoy á las 9 de la noche bajo el siguiente programa.

### Primera parte

1.º Overture de «Le songe d' une nuit d' été», Mendelssohn, por la orquesta.

2.º «Trio» para arpa, violín y harmonium, por la señorita Corominas y los señores Vidal y Meléndez, Dallier.

3.º a) «Babilaje.»  
 b) «Impromptu», Gillet, por instrumentos de cuerda.

### Segunda parte

«Cuarteto» (obra 16.) Beethoven, para piano, violín, viola y violoncello, por los señores Oliva, Serra, Saló y Sobrequés.

### Tercera parte

1.º «Minuetto», Frigola, por instrumentos de cuerda.

2.º «Serenata», Oelschlegel, para arpa, violín y violoncello, por la señorita Corominas y los señores Vidal y Sobrequés.

3.º «Largo del quinteto», (obra 108), Mozart, para clarinete é instrumentos de cuerda.

4.º «Marcha Tannhäuser», Wagner, por la orquesta y banda.

Las piezas de conjunto serán dirigidas por los señores Lodeiro, Frigola y Vidal.

## Nuevos notarios

El Tribunal de oposiciones á las Notarías vacantes en el Colegio del territorio de Catalunya, vistos los ejercicios celebrados, ha formulado las siguientes ternas, correspondientes á esta provincia.

La Bisbal.—Don José María de Mir y Clapés, don José Moruny y don Jaime Morenge Mir.

O. C.—Don José María de Mir y Clapés y don Luis Queralt Martí.

Las ternas saldrán en breve para Madrid, con los expedientes de las propuestas, para que por el ministerio de Gracia y Justicia se hagan los nombramientos correspondientes.

## OBSERVACIONES DE UNA COMADRONA

### Consejos para las futuras madres

Una comadrona de las mas conocidas en Oporto, la señora Maria Amelia Vieira d' Abreu, Rua de Comercio de Porto, 211, después de múltiples experiencias, indica los maravillosos resultados obtenidos en su clientela con el uso de un regenerador bien conocido y acreditado. Recomendamos á las futuras madres mediten sobre la declaración de este comadrona. En ella encontrarán indicaciones preciosas, que deberán recordar en tiempo oportuno.

«Desde hace 11 años vengo ejerciendo mi delicada profesión de comadrona en uno de os barrios mas pobres y mas populosos de

Oporto. Debo insistir en lo de pobre, para que se comprenda que mis clientes, no contando con recursos suficientes, y no pudiendo prescindir del trabajo, están sujetas al agotamiento del organismo. Así, pues, muchas veces me he encontrado con mujeres, cuyo embarazo se ha presentado mal á causa del aniquilamiento del organismo, y muchas que han quedado postradas por consecuencia

Sra. M.<sup>a</sup> Amelia Vieira d'Abreu

de hemorragias provocadas por partos y abortos. En estos diferentes casos, como también en otras afecciones, tales como la leucorrea, irregularidad de los periodos y dolores de vientre, he aconsejado las píldoras Pink, notando siempre que mis clientes se han restablecido prontamente. En las mujeres embarazadas que toman las píldoras Pink he podido observar que, á partir del quinto mes, la madre aprovecha el tratamiento, puesto que su apetito se estimula, se enriquece su sangre, sus fuerzas aumentan y es mejor su nutrición, como también que nacen mas robustos sus hijos. Es de suponer que si todas las mujeres embarazadas siguiesen el tratamiento de las píldoras Pink, el número de las víctimas, por consecuencia de la debilidad congénita, disminuiría considerablemente. He notado también que las mujeres débiles ó anémicas que crían á sus hijos, se fortalecen con las píldoras Pink, aumentan su caudal de leche y mejorando su calidad.

Delante de tan excelentes resultados, tan á menudo comprobados en el ejercicio de mi profesión, creo prestar un servicio á la humanidad con mi testimonio en favor de la excelencia de las píldoras Pink, y hago constar mi admiración por tan maravilloso específico.

Las píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las 6 cajas. Representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

## GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

establecido en Guadalajara desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixare y Claverol.

### REEMPLAZO DE 1903

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas. 775 Id. á » En 2 plazos. » 825

Para mas detalles, diríjase al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

## Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca,

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.<sup>o</sup>—Gerona.

## NOTICIAS

Por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se llama á los individuos licenciados del Regimiento Infantería de Asia número 55, que seguidamente se relacionan para hacerles entrega de documentos, debiendo ellos entregar al propio tiempo, los que en la actualidad tienen en su poder.

Joaquín Illas Costa, Isidro Bernada Roca; José Mascort Puig; Joaquín Tarró Ribas; Ramon Morillo Bosch; Sixto Badia Oliva; Bruno Orench Fornés; José Ventura Puigferrer; José Campistol Estany; Juan Culubert Bosch; Miguel Soler Llor; Justo Consati Marcé; Juan Soler Castañer; Juan Aulet Pons; José Costa Roure y Juan Padrosa Costa.

La Gaceta pública una real orden del ministerio de la Gobernación por la que se dispone que se remitan por las Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos, los estados de cuentas para el próximo ejercicio.

La música del Regimiento de Asia ejecutará esta mañana en la Rambla de 11 á 13 las siguientes composiciones:

- 1.<sup>o</sup> «El mantón de Manila», (paso doble), Calabuig.
- 2.<sup>o</sup> «La Bohemia», (sardana), Rigau.
- 3.<sup>o</sup> «La cadenera», (polka obligada), Vila.
- 4.<sup>o</sup> «Enseñanza libre», (sinfonía), Gimenez.
- 5.<sup>o</sup> «Coppelia», (bailables), Leodelibus.
- 6.<sup>o</sup> «Rosado», (paso-doble), Oliva.

El mercado que se verificó ayer se vió sumamente concurrido, concretándose las transacciones hechas al ganado bovino y á la volatería.

Favoreció la concurrencia de forasteros el tiempo espléndido que hizo, luciendo el sol con todo su esplendor como en día primaveral. Esto hace pesagiar que la feria de Santo Tomas, que hoy debe celebrarse, se verá también muy concurrida dado la benignidad del tiempo y lo tradicional de la fiesta.

Parece que despues de las pasadas lluvias la atmosfera se ha despejado, manteniéndose la temperatura en soportable grado.

En la Audiencia provincial no se ha señalado ninguna vista para la próxima semana, únicamente se reunirá el tribunal contencioso administrativo el día 29, para deliberar sobre un asunto de su jurisdicción.

En atento B. L. M. nos da las gracias, el digno rector de la Universidad de Barcelona doctor Rodriguez Mendez, por el artículo que publicamos de nuestro colaborador E. Moreau, relativo á la Extensión Universitaria.

Agradecemos á nuestro ilustre amigo la deferencia, á la par que le ofrecemos nuestro modesto concurso para cooperar en la obra de difusión científica entre las clases proletarias.

En breve comenzarán en los Regimientos de Infantería las practicas del telegrafo con hilos, sistema Morse.

El aumento de la recaudación obtenida por todos conceptos en la primera decena del corriente mes sobre igual periodo del año pasado es de 3.412.121 pesetas.

La renta de Aduanas ha contribuido á este aumento con 226,618 pesetas.

La Liga regionalista de Barcelona está ultimando los preparativos para intervenir en la próxima lucha electoral.

Presentará candidatos en la mayoría de los distritos de Cataluña.

El Gobernador civil ha revocado el acuerdo del Ayuntamiento de Vilanant que ordenaba á los menores don José María y doña Concepción Llach y Cambó volvieren á su antiguo ser y estado el camino que atravesaba el manso «Cluquella» propiedad de dichos menores, en cuyo nombre presentó el correspondiente recurso de alzada don Joaquín Llach y Coll.

Un día de estos se verificará en la Audiencia provincial el sorteo de jurados del próximo cuatrimestre.

La Guardia civil de Figueras tuvo noticias de que había desaparecido de aquella ciudad un sujeto de malos antecedentes llamado Joaquin Dumón (a) Potu, el cual llevaba en su compañía un mulo cuyas señas coincidían con las del que le fué robado hace pocos días á un vecino de Serriñá.

Puesta la benemérita para capturar á aquel sujeto, logró encontrarle en Castelló de Ampurias, pero al ir á efectuarlo dióse á la fuga no consiguiendo detenerle á pesar de que se le hicieron dos disparos.

La Guardia civil hizo cargo del mulo y de un tapabocas que dicho sujeto abandonó en su fuga.

El Gobernador civil de la provincia recibió ayer la visita de los señores siguientes:

Excmo. señor Comandante general don

Pedro Cornel, señor comandante ayudante don Mariano Mora, Diputado provincial don Francisco Carbó, director de *La Crónica* de Palafrugell don Mariano Lineros, alcalde de Palafrugell, Mossanas, Espinelvos, San Hilario Sacalm, Viladrau, Vidreras en comisión del Ayuntamiento, Riells y Breda, el Jefe de la prisión de este partido don Sixto Belled y los señores don Juan Casadevall y don Andrés Bassa.

Si se vencen algunas dificultades que á última hora se han presentado, el próximo miércoles debutará en el teatro «Jardines de Novedades» una compañía de zarzuela del género chico.

En la Iglesia de Santa Susana del Mercadal, se cometió un robo en la noche del viernes.

Los discípulos de Caco se apoderaron de un cáliz de plata, y otro de metal falso, dejando las patenas que son de plata dorada. Desbajaron los cepillos de los altares de San Vicente, de las almas, del pan de los pobres y del Santísimo Sacramento.

Se registraron también fracturas en un armario en donde se guardaban dos cálices mas de plata, pero que no pudieron abrir.

Los ladrones no han sido habidos, causando extrañeza no se haya notado fractura alguna en las puertas de entrada al templo, suponiendo que los ladrones quedaron encerrados al cerrar la Iglesia.

Se estan practicando algunos trabajos para organizar en esta capital un Ateneo de carácter puramente científico é instructivo.

Nos comunican de Puigcerdá la noticia de los grandes daños que ocasionó en la agricultura el frío.

En estos últimos días se ha dejado sentir de un modo superlativo apareciendo todas las montañas cubiertas con blanco manto de nieve.

Con motivo de ser hoy la festividad de Santo Tomás, fiesta onomástica de nuestro prelado el M. I. Sr. obispo de la diócesis, interpretamos en estas líneas nuestros sinceros deseos de que la goze con entera felicidad.

En la reunión general de socios celebrada en el Casino Columbense de Santa Coloma de Farnés, para la elección de varios cargos de la Junta directiva, resultaron elegidos don Emilio Barril Fuster, presidente; don Gaspar Coll Viader, tesorero; don José Millás Delás, Bibliotecario, y don Carlos Calás Beraux, Secretario.

La empresa de los ferrocarriles ha concedido rebaja en billetes de ida y vuelta, para facilitar la asistencia de forasteros á las ferias que se celebrarán en Hostalrich el próximo martes.

Por el Gobierno civil de esta provincia, se ha reclamado á todos los alcaldes de la misma, una relación de los funcionarios que perciben sueldos ó gratificaciones de los respectivos presupuestos municipales, con expresión de los haberes que disfrutan, fechas de sus nombramientos y demás observaciones que puedan ser convenientes á aclarar la situación de los funcionarios.

Ayer se celebró en la Audiencia provincial un juicio oral para ver la causa procedente del juzgado de La Bisbal, que por desacato se sigue contra Paladio Soler Terrés. Defendió al procesado el letrado señor Franquesa, quien pidió la absolución del mismo rebatiendo los cargos del ministerio fiscal.

Segun datos que publica el *Boletín de la Cámara Agrícola* de Figueras. el último desbordamiento del rio Muga ha causado perjuicios que exceden de 50.000 duros, solamente en lo que se refiere al término de Cabanas. La zona perjudicada por la inundación abarca mas de dos kilómetros de largo por 150 metros de ancho.

Dicho rio se ha abierto un nuevo cauce rompiendo por el punto denominado «selsareda del señor Gorgot» dirigiéndose hacia el pueblo de Cabanas y convirtiéndose en extenso erial la vega mas rica del Ampurdán.

La avenida del rio Biscora ha causado tan grandes desperfectos en la fábrica de electricidad, que la ciudad de Figueras se verá privada por espacio de dos ó tres meses de poder utilizar dicho alumbrado.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro particular amigo, el tenedor de libros de la Intervención de Hacienda de Barcelona don Leopoldo Gonzalez, que ha llegado á esta capital con objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia.

No es cierta la suposición que hace un colega local, de que el Gobernador civil de la provincia haya llamado á su despacho á los alcaldes del distrito de Santa Coloma de Farnés con objeto de ejercerles presión acerca de determinados fines en la elección que se ha de celebrar hoy en aquel distrito.

El señor Tejon, y así lo han manifestado también algunos de aquellos alcaldes, se limitó á recomendarles observaran la mayor legalidad en todas las operaciones concernientes á dicha elección.

Conocidos la rectitud y propósitos del señor Tejon, solo los inspiradores del colega que nos ocupa, podían echar á volarla gratuita suposición que rectificamos.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.  
Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## Agencia de quintas

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Al contado y á plazos. Para informes diríjase á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup>, Gerona.

## Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

## Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»  
Silvela en Palacio

Madrid 20, á las 4 tarde.

Como de costumbre, á las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros, despachando con el Rey.

En su despacho le enteró de los sucesos que revisten mayor interés en la actualidad. Puso á la firma del Rey varios decretos sobre competencias.

### La familia Humbert

A la salida de Palacio, dijo el señor Silvela á los periodistas que le hemos interrogado sobre la detención de la familia Humbert, que ésta se halla á la disposición del Embajador de Francia á quien se ha dado conocimiento de la detención.

También ha dicho el señor Silvela que está ya acordada la extradición de dicha familia.

Respecto á los procedimientos de nuestras autoridades con los detenidos, dijo el presidente del Consejo que nada les corresponde hacer, puesto que la misión de dicha autoridad estaba reducida á la detención de los culpables y ponerlos después á disposición del Embajador de Francia.

### El incidente Borbón

Acercos del asunto del general Borbón y Castellví, ha manifestado el presidente del

Consejo que la querrela estaba ya presentada y señalada la Sala 2.<sup>a</sup> del Tribunal Supremo, para entender en ello.

Para la instrucción de esta querrela se ha nombrado un juez especial.

En el atestado que se ha instruido con este motivo, se pide para el general Borbón la pena de prisión correccional por el delito de desacato á la autoridad, y se le exige la fianza de 4.000 pesetas, ya que el carácter del delito exige garantía en metálico.

### Llorens y Pradera

Telegrafian de Roma, que los diputados carlistas señores Llorens y Pradera, despues de visitar hoy á don Carlos, regresarán á España.

Don Carlos desmiente la noticia propalada, referente á que él tenga el propósito de abdicar á favor de su hijo don Jaime.

### La «Gaceta»

La Gaceta publica el anuncio de la susta de las obras y materiales fijos necesarios, para las obras de la Facultad de Medicina, en el Hospital Clínico de Barcelona.

### DE GUERRA.—Personal

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una real orden concebiendo á Miguel Bonet, y á su esposa Antonia Bonet y Sans, padres de Pedro, soldado que falleció en Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.—Reig.

### El señor Sagasta

Madrid, 20 á las 6 tarde.

El señor Sagasta ha estado en Palacio conferenciando con el rey y la familia real.

—Ha salido de Valladolid para París el hermano del príncipe de Caserta.

Este continua enfermo.

### El asunto Humbert

No se habla en Madrid de otra cosa.

He aquí las últimas noticias acerca de la detención de la familia Humbert.

A las seis y media de la mañana llegó al Gobierno civil dicha familia.

Las señoras quedaron en el despacho del jefe de policía, y los hombres en otro departamento.

El jefe de policía ha tomado detenida declaración á Federico Humbert y á Daurignac, mostrándose éste último muy esplicito.

Este ha declarado que era un usurero de París y que contaba con la colaboración del propietario del Petit Parisien.

Ha hecho además revelaciones de sensación, diciendo que en el asunto además de estar comprometidos él y el director del referido diario parisien figura el actual ministro del Interior de la República francesa.

Ha agregado Daurignac que llegaron á España el día 7 de mayo.

Hace seis meses que la policía española recibió una confidencia en virtud de la cual

entró en sospechas de que los Humbert se hallaban en España.

En la confidencia se decía que habitaban una casa del barrio de Salamanca.

Al ver la policía que en dicha barriada no se tenía noticia de tal cosa, practicó trabajos de averiguación en el barrio de Argüelles.

El jefe de policía, con un retrato de los Humbert practicó pesquisas, interrogando entre otras personas al cartero del barrio.

Este dijo que en efecto llevaba correspondencia extranjera para una familia.

Al serle enseñadas las fotografías, reconoció á María Humbert como una de las personas que en el domicilio donde han sido hoy detenidas residían.

A las 12 y media de esta tarde ha estado en el gobierno civil el embajador de Francia hablando con los detenidos.

Estos le han suplicado procure hacer lo posible al objeto de que sean trasladados á París á la mayor brevedad.

El embajador les ha prometido que por su parte procurará abreviar los trámites al objeto de que la extradición sea cuanto antes.

A las 2 de la tarde han sido conducidos á la cárcel.

Las señoras han ido á la cárcel de mujeres en dos carruajes y los hombres en uno.

La hija Humbert ha sufrido un ataque en el corazón á causa de lo que le ha afectado el paso practicado por la policía esta madrugada.

Los detenidos han quedado incomunicados, excepto la madre é hija Humbert, permitiéndose que permanecieran juntas en una celda á causa de la enfermedad de la hija.

Algunos periodistas han interrogado á Daurignac, que es el más explicito de los detenidos.

Ha explicado lo que han hecho durante su residencia en Madrid.

Paseaban los hoy detenidos por la Moncloa, la Bombilla y otros puntos apartados, no frecuentando los parajes públicos á fin de evitar fuesen conocidos.

Jamás han ido al teatro en Madrid, por la misma causa.

Durante las fiestas de la coronación del Rey, no salieron á la calle por temor á que la policía francesa que en aquella ocasión vino á Madrid les conociera.—Reig.

### Mercados

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado ayer en esta ciudad.

Trigo, de 25'50 á 24 pesetas.—Cebada, de 21'50 á 20.—Centeno, de 22'50 á 21.—Avena, de 22 á 20.—Maiz, de 25 á 23.—Judías, de 45 á 36.—Habas, de 30 á 28.—Garbanzos, de 74 á 46.—Arroz, de 50 á 33'50.—Algarrobas, de 16 á 15.—Paja, de 7'50 á 7.—Patatas, de 11 á 10.—Vino, de 34 á 30.—Aguardiente, de 96 á 70.—Acei-

te de oliva, de 96 á 94.—Mantecas, de 2'50 á 2'25.—Vacuno, de 400 á 300.—Bovino, de 500 á 400.

### REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 20 de Diciembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

#### BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	75'00
Acciones ferrocarril Norte.	58'60
Id. M. Z. A.	95'60
Id. Orense.	30'15
Francos.	35'20

#### CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	75'07
5 por 100 amortizable.	94'95
Acciones del F. C. Norte.	58'85
Id. del F. C. de M. Z. A.	95'85
Id. Orense.	30'15
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	105'00
Id. 4 1/2 por 100 Alicantes.	100'25
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	59'62
Id. Municipales 5 %.	102'12

PARÍS	Exterior.	87'15
	Nortes.	208'00
	Alicantes.	338'00
Francos.		35'00

### PUBLICACIONES

El número ALREDEDOR DEL MUNDO del viernes trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

En la Exposición de alcohol (con fotografías de las principales instalaciones)—El rey de Portugal.—La lotería de Navidad y cómo se hacen los billetes.—El heroísmo de Venezuela (con el retrato del presidente Castro).—Los progresos inmensos del poderío naval, (datos y cifras palpantes).—Personas y animales con dos cabezas (fotografía del lechoncillo de dos cabezas, de Carcastello y otros fenómenos).—Estatua ecuestre de Alfonso XII, por Benlliure.—Arturo Mérida.—Lo que se paga por antigüedades.—Incubadores para criaturas (primera instalación española); otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recraos, y otro pliego encuadernable de «Las Mil y Una Noches», con preciosas ilustraciones, en que empiezan las Aventuras del califa Harun-al-Raschid.—20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

### MATA Y VINYALS

Provedores de la Real Casa.

- Licores
- Anisados
- Champagnes
- Vinos generosos
- Vinos de mesa

### Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

### Boletin religioso

SANTO DE HOY

San Tomás apóstol y San Severino ob.

CUARENTA HORAS

Templo del Sagrado Corazón de Jesús.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en el Mercadal.



### CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso, 31, 3.º

### REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 20 de diciembre.

Defunciones: Varones, 2.—Hembras, 1.  
Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**  
Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**  
**CLOROSIS y COLORES PALIDOS**  
El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero.  
**No constriñe jamás.**  
Jamás ennegrece los dientes.  
En muy poco tiempo procura **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA**  
Desconfíase de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Pildoras.  
Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

†  
**Esquelas mortuorias**  
Se publican en este periódico y se imprimen para entierro y funerales, desde 5 pesetas el 100 en la imprenta de este diario.

**Aprendiz. Se necesita uno.**

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (4)

## Por una mujer

NOVELA ORIGINAL

DE

LEOPOLDO STAPLEUX

I

A orillas de un camino que conduce al monte de Boulogne y á Vineuil, como á unos quince kilómetros de Blois, se alzaba una casa baja de un solo piso á flor de tierra y cuya habitación principal había sido transformada en una gran taberna campestre.

Para advertirlo así á los pasajeros que lo ignorasen, se ostentaba sobre la puerta de entrada una muestra con esta inscripción:

LA ESTRELLA

TOMAS BILAIN

TRATANTE EN VINOS.—FIGONERO.

(Sucesor de Juan Palut)

Antiguo guarda del conde de Am-

blense, gran cazador, cuyas propiedades inmuebles eran consideradas como las mas importantes de la comarca, Juan Palut había hecho dimisión de su cargo cuando contrajo matrimonio con una bella arlesiana de pelo negro y ojos vivos, hecha como de encargo para inspirar una pasión tan ardiente como sincera.

Con sentimiento acogió el conde la determinación de aque fiel servidor, cuyo celo no se había jamás desmentido, aunque se vió varias veces puesto á prueba, y no reparó en ofrecimientos de aumento de salario, á trueque de conservarle en su servicio.

Juan Palut se mostró inflexible, alegando con bastante fundamento que las funciones de guarda de monte eran incompatibles con las de recién casado.

Bien relacionado y querido de toda la gente de aquellos alrededores, abrió, sobre la carretera de Vineuil, una ta-

berna que desde su instalación se veía constantemente favorecida, tanto por amistad á Juan como por admiración á Catalina, su mujer.

Seguramente, atendiendo á los atractivos de la bella bodegonera, comprédese que no debían faltarle galanteadores; pero ella debía recibirlos de una manera tan fria y al propio tiempo tan cortés, que los asediantes, persuadidos de que tenían que habérselas con una mujer honrada é incapaz de faltar á sus deberes, habían ido desfilando uno tras otro, desesperanzados de llegar á vencer aquella resistencia, y acabaron filosóficamente por contentarse con el modesto papel de ácidos parroquianos.

A los dos años de matrimonio dió la Catalina á luz una preciosa niña, que llegó á ser objeto de idolatría para sus padres, á quienes ayudó en su tráfico desde el punto y hora en que se lo permitieron sus fuerzas.

Durante la estación de verano, se colocaban mesas bajo el emparrado, alrededor de la casa, y Juana — que éste era el nombre de la niña, — desde que llegó á la edad de ocho años, llevaba á los consumidores platos cargados de vasos y botellas.

Su gracia natural la hacia ser recibida con agrado por todo el mundo, y era cosa verdaderamente encantadora oír-la preguntar sonriendo, en el tono mas amable que acertaba á modular, y fijando al mismo tiempo en aquel á quien se dirigía la mirada de sus grandes y expresivos ojos:

—¿Qué es lo que deseais, señor?

Los guardas del conde de Amblense habían elegido la taberna de Juan Palut como punto de reunión cotidiana desde su fundación y la frecuentaban con regularidad.

Verdad es que Catalina y su marido, ayudados por Juana, ponían todos los medios imaginables para dar gusto

## ¿Existe la calvicie verdadera?



La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y liverrísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los munges andan al uso del día, y especialmente los que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriologista de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada LOCION CAPILAR ANTISEPTICA la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parásitos ya morbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndole en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso.

Depósito único para la venta en Gerona, Perfumería y Guantería de Federico Maresma, Abeuradors, 6, y Mercaders, 1.

## ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL  
**PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA**  
Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en su acción.

De venta en Gerona, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

## Nuevo descubrimiento para ENFLAQUECER

¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted «El The Mexicain du docteur Jaws.» Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, «The Mexicain» ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos á todas las personas que desean tener buena salud.

Los testimonios de químicos y de profesores prueban que esta «The» no contiene sustancia alguna nociva á la salud.

«El The Mexicain» enteramente inofensivo, conviene á todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos.

No hay que seguir ningún régimen especial. Puede comerse y beberse de todo.

Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tegido muscular.

Con el THE MEXICAIN los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables á todo organismo, y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbidos de los oídos, malas digestiones, palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente.

Con el THE MEXICAIN du docteur JAWAS se consigue un enflaquecimiento natural y bienhechor que por medio de las plantas asegura la elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el sér.

Es el secreto de toda mujer elegante que quiera conservarse joven y fresca, con el cuerpo fino y esbelto.

Depósito general: farmacia del Dr. PEREZ XIFRA, Gerona.—Agente exclusivo en España, Sucesor de A. JEANBERNAT, Bailén, 20, bajos.—Barcelona.

Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.



Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

**OJO Ganga**. Se vende una partida de muebles nuevos á mitad de su precio. Informes en esta Redacción.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas. Conserva y hermosea la dentadura. Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes. Vigoriza las encías. Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada. Fortalece los dientes y las muelas. Evita la caries ó la detiene si existe ya. Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

## EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú

del Doctor **J. M.ª Perez Xifra**, produce resultados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Es comendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la licancia, en las casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades CURA LA TOS des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.

### EMULSION FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desganados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la capital.	5	»	»
Extranjero.	15	»	»
Idem un año.	30	»	semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.